

研究チームは、メートル規模の岩石試料2本（上側1.5m長、下側2.0m長）を上下に積み重ね、下側の試料を振動台上に固定する一方、上側の試料は振動台外側に設置したバーによって動かないよう固定し、振動台を一定速度で移動させることで試料間を相対変位させました。

この時、試料間はスムーズにはすべらずに、「固着すべり」と呼ばれる固着と高速のすべりを繰り返す現象を引き起こしました。

この「固着すべり」は、自然の断層で地震が繰り返し発生するメカニズムと同等と考えられています。

研究チームは、岩石試料の接触面を模擬断層面、高速のすべりを本震と見なして解析を行いました。

その結果、模擬断層面を比較的均質にした状態では、「プレスリップ型の始まり」が再現されることを確認できました。

一方、模擬断層面上に1つ前の実験で不均質に生じた摩耗物をそのままの状態に配置して実験を開始することで、自然の環境に近い不均質性を設定し、「カスケードアップ型の始まり」を再現することに成功しました。

これらの結果により、地震の始まり方には断層面の均質性が大きく関わっていることが具体的に示されました。

また、各種条件による実験において「前震」が多数観測され、模擬断層面の状態によって、地震の規模の相対的な発生割合を示す「b値」と呼ばれる統計量が有意に異なることが示されました。

「b値」は、地震の規模（マグニチュード）と発生頻度の関係から決まる統計量で、規模別頻度分布図の傾きに相当します。

一般に、地震は小さなものほど数多く発生する傾向にあり、小さな地震の発生頻度が相対的に高いほど「b値」は大きくなります。

「カスケードアップ型」においては、前震活動を詳細に調査した際に、その活動パターンから「本震の発生時期を予測できる」可能性が示されました。

実際の自然断層は、本実験で設定した両極端な均質・不均質のどちらかではなく両方者の特性を含んでいて、均質性の度合いによって「プレスリップ型」もしくは「カスケードアップ型」どちらかの特性が強く出ているものと考えられるとのことです。

3. 今後の比較研究について

今後、兵庫耐震工学研究センター等において、さらに大規模での岩石摩擦実験を行い、実験結果を比較しながら、地震発生メカニズムの解明に向けた研究を進めていくこととしています。

また、自然地震活動の解析結果との比較研究も推進することで、日常的な微小地震活動から「断層の均質性を診断する」ことが可能になれば大地震が「いつ、どのように始まるか」

